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К новым победам и рекордам!
В Иркутской области вновь разрешено проведение любых соревнований на открытых спортивных площадках и стадионах

Муниципалитет 
динамично развивается
Хомутовское МО: итоги года   
в цифрах и фактах

 � С Т Р .  4 - 5u

Принцессы… 
с клюшками в руках

Хоккей для девочек в Пивоварихе

 � С Т Р .  8u

Школы, детские сады, 
спортивные комплексы

Национальные проекты   
в Иркутском районе

 � С Т Р .  3u

На трибунах могут присутствовать болельщики: на открытых спортивных площадках должно быть занято не более 50 % мест, на закрытых — не более 25 %. 
В ближайшее время планируется провести областные соревнования по горнолыжному спорту и лыжные гонки. В закрытых комплексах могут проходить 
только международные, всероссийские и межрегиональные состязания. Возобновят показ спектаклей и областные театры. В ближайшее время они должны 
сформировать репертуары, подготовить помещения и залы. Согласно указу губернатора, присутствовать в зале смогут не более 25 % от установленного 
количества зрителей. Информация о работе учреждений будет размещена на их официальных сайтах.
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Фото Александра НовиковаФото Александра Новикова
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Уже не первую неделю в 
Иркутской области держатся 
суровые морозы,  а это в свою 
очередь приводит к увеличению 
потребления электроэнергии и 
нагрузке на электрические сети. 
Так, 6 января из-за отключения 
трансформатора в селе Урик 
без света и тепла остались ты-
сячи жителей и 35 социально 
значимых объектов. Причиной 
отключения стало повреждение 
вводной ячейки выключателя, 
возникшее из-за максимальной 
загрузки трансформатора в ус-
ловиях низких температур.

Под отключения попали 
Грановщина, Урик,  частично 
Хомутово, без электроэнергии 
остались деревни Тайтура, Го-
ряшина, Ширяева, Лыловщина, 
Московщина. 

Огромные потери тепла во 
время сильных морозов при-
водят к тому, что положенные 
по договору 15 кВт недоста-
точны для поддержания ком-
фортной температуры одному 
домохозяйству. Аварийное 
отключение электроснабже-
ния происходит в тех случаях, 
когда температура воздуха со-
ставляет –200 С и ниже. 

— Большая часть потре-
бителей Иркутского района 
находится на электроснаб-
жении, — пояснил председа-
тель КУМИ Иркутского района 
Александр Речицкий. — Основ-
ная нагрузка приходится на 
электрообогрев жилых домов. 
Ситуация, произошедшая в 
Урике, Хомутово и в целом по 
району, показала, что сило-
вые трансформаторы не вы-
держивают такой нагрузки. 
Жителям необходимо предва-

рительно планировать мощ-
ности внутренних электро-
приборов и в случае дефицита 
обращаться в электросете-
вую компанию за получением 
дополнительных мощностей. 
Мы не говорим о том, что в 
каждом доме должна стоять 
печь. Сейчас существуют аль-
тернативные системы те-
плоснабжения (котлы, печи), 
которые работают  сразу на 
трёх видах топлива: дровах, 
угле и электричестве. В таких 
непростых ситуациях жите-
лям, по возможности, лучше 
иметь второй источник элек-
тропитания.

Каждый житель должен по-
нимать, что периодически не-
обходимо проводить инвента-
ризацию внутренней системы 
электроснабжения своих част-
ных домов. 

Мэр Иркутского района Ле-
онид Фролов совместно с гу-

бернатором Иркутской области 
Игорем Кобзевым на встрече с 
жителями, которая прошла в 
новогодние праздники, также 
поднимали данный вопрос. Ле-
онид Фролов подчеркнул, что 
подобные ситуации недопусти-
мы в период сильных морозов. 

— Вывод один — Иркутско-
му району нужны новые мощно-
сти. Прежде всего необходимо 
завершить строительство 
подстанции в Столбова. Это 
позволит решить часть про-
блем электроснабжения потре-
бителей по Александровскому 
тракту и обеспечить возмож-
ность строительства головных 
подстанций. В районе также 
необходимо устанавливать но-
вые трансформаторные под-
станции и прокладывать более 
мощные линии, — отметил Мэр.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО

 � П Р О Ф И Л А К Т И К А

Без света и тепла
 В период новогодних праздников жители Иркутского района остались без электричества

 � Б Е З О П А С Н О С Т Ь

Предотвратить беду
Очередное заседание КЧС Иркутского района прошло на этой неде-

ле в администрации муниципалитета. В ходе совещания обсуждались 
дополнительные меры профилактики пожаров, были подняты вопросы 
обеспечения безопасности в праздник Крещения Господня и готовно-
сти пунктов временного размещения на территории муниципальных 
образований. 

В ходе совещания особое внимание уделили вопросам противопо-
жарной безопасности. За 10 дней января на территории района про-
изошло 24 пожара (из них 22 в жилом секторе), погибли 2 человека.  
Основная причина — нарушение правил устройства и эксплуатации 
электрооборудования и печного отопления. Рост  числа пожаров (8 слу-
чаев) отмечен в Уриковском МО. Специалисты связывают этот факт с 
увеличением численности населения и ростом жилого фонда. С 15  по 
25 января здесь пройдёт декадник пожарной безопасности в быту.

— Мы будем и в дальнейшем содействовать развитию энергоси-
стемы района,  при необходимости внедрять в электросети авто-
матические системы контроля нагрузки потребляемой абонентами 
электроэнергии с возможностью отключения в случае её превыше-
ния, — отметил Мэр  Иркутского района Леонид Фролов.

За счёт средств районного бюджета администрация устанавливает про-
тивопожарные датчики в домах многодетных семей, а также тех, кто нахо-
дится в социально опасном положении. Всего их установлено более 330.

Будьте бдительны!
В связи с понижением среднесуточных температур и увеличением 

интенсивности использования гражданами печей государственные ин-
спекторы по пожарному надзору напоминают основные правила по-
жарной безопасности при эксплуатации печного отопления:

•кладку и ремонт печей доверьте специалистам;

•своевременно, но не реже одного раза в три месяца, очищайте ды-
моходы и печи от сажи; 

•на полу, перед топкой печи, установите предтопочный лист, изго-
товленный из негорючего материала размером не менее 0,5 х 0,7 м;

•не допускайте перекаливания печей, топите их с перерывами;

•не оставляйте без присмотра топящиеся печи, а также не поручайте 
малолетним детям за ними присматривать;

•не применяйте для розжига печей бензин и другие легковоспламе-
няющиеся жидкости;

•не сушите рядом и на самой печи обувь, дрова, бельё и т. п.;

•предусмотрите расстояние от печи до мебели не менее 0,7 м, а от 
топочного отверстия — не менее 1,25 м.

Даже если ваша печь эксплуатируется длительное время или её мон-
таж осуществлял специалист, проверьте, чтобы расстояние от метал-
лического дымового канала трубы до горючих элементов потолочного 
перекрытия составляло не менее 0,5 м. 

Отдел надзорной деятельности и профилактической работы по Ир-
кутскому району призывает жителей Иркутского района соблюдать 
меры пожарной безопасности, а при возникновении пожара немедлен-
но сообщить о нём в пожарную охрану по телефонам 101 или 112. Самое 
главное правило при возгорании — не поддаваться панике и не терять 
самообладания.

Контактные данные ОНД по Иркутскому району: 664009, 
Иркутск, ул. Култукская, 10 (тел./факс — 20-96-98), эл. почта — 
ondirkraion@yandex.ru.

Уважаемые

работники прокуратуры!
Сердечно поздравляем вас с профессиональным 

праздником — Днём работника прокуратуры Россий-
ской Федерации!

Вы ответственно и профессионально выполняете 
свой служебный долг, достойно решаете поставлен-
ные задачи, стоите на страже закона и правопорядка, 
обеспечиваете стабильность и надёжную защиту ин-
тересов общества и государства. Желаем вам доброго 
здоровья, отличных успехов в вашем сложном деле, 
благополучия в благородном служении Отечеству!
Леонид Фролов, Пётр Новосельцев, 
Мэр Иркутского района Председатель Думы района

 � П Р А З Д Н И К

Где купаться на Крещение
На территории Иркутского района началось обустройство купелей для проведения 

крещенских купаний 

Как рассказал старший госу-
дарственный инспектор Иркут-
ского районного участка «Центр 
государственной инспекции 
маломерных судов МЧС России 
по Иркутской области» Сабр-
тай Жанабаев, в районе будут 
открыты иордани в четырёх 
местах: парке-отеле «Бурдугуз», 
базе отдыха ЗАО «Труд», пос. 

Маркова (на реке Кае), деревне 
Лыловщина Ширяевского МО 
(на обводнённом карьере). На-
брать святой воды жители рай-
она смогут в Листвянке (залив 
напротив ул. Лазо), Большом 
Голоустном (около Свято-Ни-
кольской церкви), Смоленщине 
(на реке Иркут в районе улицы 
Трудовой). 

 За безопасностью в местах 
крещенских купаний будут 
следить сотрудники МЧС и по-
лиции, скорая помощь.  МЧС 
предупреждает: купание в не-
оборудованных местах может 
привести к несчастному случаю.

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО,
фото из архива редакции
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Реализовать проекты в срок

Чтобы спорт стал 
нормой жизни

В Урике введён в эксплуатацию новый ФОК 

 � Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Е  П Р О Е К Т Ы

В селе Урик Иркутского рай-
она завершено строительство 
физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса со стадионом. 
Возведение спортивного объек-
та велось в рамках реализации 
федерального проекта «Спорт 
— норма жизни» национального 
проекта «Демография». Об этом 
сообщил заместитель министра 
спорта Иркутской области Павел 
Богатырёв.

— Сегодня Иркутский район 
интенсивно развивается, ко-
личество жителей постоянно 
растёт, поэтому новый спор-
тивный объект будет очень 
востребован у жителей Ури-
ка и близлежащих населённых 
пунктов. ФОК отвечает всем 
современным требованиям и 
подходит для организации тре-
нировочного процесса и соревно-
ваний, — отметил заместитель 
министра.

ФОК имеет многофункцио-
нальный игровой и тренажёрный 

залы, раздевалки, тренерскую и 
инвентарную комнаты и другие 
административные и вспомога-
тельные помещения. Стадион 
включает в себя футбольное поле, 
беговые дорожки, баскетбольную 
площадку и трибуны на 300 мест. 
Здесь планируется проводить за-
нятия по лёгкой атлетике, хоккею, 
волейболу, баскетболу, футболу, 
настольному теннису и другим 
видам спорта. Для посетителей 
спорткомплекс откроется уже в 
ближайшее время. Сейчас реша-
ются организационные вопросы.

На строительство ФОКа в 
2019 и 2020 годах направлено бо-
лее 184 млн рублей: из федераль-
ного бюджета выделено около 48 
млн рублей, областного — свыше 
127 млн рублей, более 9 млн ру-
блей — из местного.

Павел Богатырёв отметил, что 
планируется и дальше содейство-
вие Иркутскому району в разви-
тии спортивной инфраструкту-
ры. В 2021 году в рамках проекта 
«Спорт — норма жизни» нацио-
нального проекта «Демография» 
федеральное финансирование бу-
дет направлено на строительство 
спортивного оздоровительного 
комплекса в посёлке Плишкино 
и ФОКа в деревне Карлук Иркут-
ского района.

Как рассказал глава Уриков-
ского МО Андрей Побережный, 
объект уже введён в эксплуата-
цию. Его открытие запланирова-
но на начало февраля.

Вопросы развития инфра-
структуры для организации го-
рячего питания в школах, а так-
же дальнейшее строительство 
социальных объектов в рамках 
нацпроектов в 2021 году были 
подняты на совещании у губер-
натора Игоря Кобзева, которое 
прошло на этой неделе в режи-
ме видеоконференции. В рабо-
те совещания принял участие 
Мэр Иркутского района Леонид 
Фролов.

— Средства на реализацию 
проектов направляются из фе-
дерального и областного бюд-
жетов. Для нас важно привлечь 
эти деньги в район и, конечно, 

реализовать проекты в срок и 
качественно, — отметил Мэр.

С 1 сентября 2020 года в 
Иркутском районе бесплатное 
горячее питание получают 8277 
детей с 1-го по 4-й классы. В рай-
оне разработана дорожная карта 
по созданию инфраструктуры, 
улучшению материально-техни-
ческой базы пищеблоков. В ше-
сти учебных заведениях района 
в этом году планируется при-
обрести модульные столовые и 
оборудовать залы питания: на-
чальных школах Баруя, Бургаза, 
Быкова, Сайгут, Усть-Балея и 
начальной школе–детском саду 
в Черёмушках. 

В рамках реализации на-
ционального проекта «Де-
мография» в 2021 году будет 
приобретён детский сад в ЖК 
«Стрижи» и построен в Боль-
шой Речке. Продолжится стро-
ительство ФОКов в Плишкино 
и Карлуке. 

— Задел данным проек-
там сделан ещё в прошлом 
году. Будем работать единой 
командой с правительством 
Иркутской области, адми-
нистрациями населённых 
пунктов, нашими партнёра-
ми-строителями и жителя-
ми района, — подчеркнул Ле-
онид Фролов.

Школа почти готова
Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев и Мэр Иркутского района Леонид Фролов провели рабочее 

совещание  по вопросу строительства школы в мкр-не Юго-Западном Марковского МО

 Объект возводится в рамках 
национального проекта «Обра-
зование» и рассчитан на 1275 
учащихся. 

Губернатор и Мэр района 
побывали в классах, пищебло-
ке, спортивном и актовом залах, 
бассейне и других помещениях 
и оценили готовность объекта. 
Она составляет 98%. В ближай-
шее время подрядная организа-
ция приступит к комплектации 
школы мебелью и оборудовани-
ем.

Губернатор отметил, что 
главную приёмку учебного уч-
реждения сделают родители 
школьников, поэтому следу-
ющая встреча на территории 
школы пройдёт в феврале с уча-
стием не только руководителей 

региона и района, но и роди-
тельского комитета.

 Планируется, что сдача 
объекта  состоится 1 апреля. 
Новую школу должны оценить 
контролирующие органы, а 
само учреждение — получить 
лицензию на образовательную 
деятельность.

Ввод объекта в эксплуата-
цию позволит разгрузить шко-
лы Маркова и Смоленщины, 
а также некоторые иркутские 
школы, в которых сейчас учатся 
школьники Иркутского района.

В посёлке Дзержинск закон-
чилось  возведение детского 
сада  на 145 мест. Оно велось за 
счёт средств федерального, об-

ластного и районного бюджетов 
в рамках национального проек-
та «Жильё». 

— Теперь на нашей терри-
тории будут целых два дет-
ских сада. Старому уже очень 
много лет, поэтому новый объ-
ект для муниципалитета жиз-
ненно важен. Тем более населе-
ние посёлка растёт с каждым 
годом. В новом саду планируем 
открыть две ясельные груп-
пы, младшую и среднюю, а вот 
старшие и подготовительные 
группы перейдут в старое зда-
ние, — рассказала глава адми-
нистрации Дзержинского МО 
Ирина Соколовская.

Пресс-служба администрации Иркутского района
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Без преувеличения, Хомутовское МО 
— самая динамично развивающаяся 

территория в Иркутском районе. Каждый 
год число жителей, проживающих здесь, 
увеличивается больше чем на тысячу 
человек. Для их комфортного прожива-
ния власти стараются создать все усло-
вия. Ремонтируются дороги, появляются 
новые объекты социальной сферы, обу-
страиваются улицы и скверы, развива-
ется предпринимательство. И даже на 
расстоянии, отделяющем муниципали-
тет от города, чувствуется, что жизнь 
здесь бьёт ключом, а потому желающих 
поселиться в нём не становится меньше. 
В конце уходящего года мы встретились 
с главой муниципального образования 
Василием Колмаченко и поговорили о 
том, как изменилось Хомутовское МО, 
какие объекты появились здесь в по-
следние время и что планируется сде-
лать в ближайшей перспективе.

Чтобы муниципалитет развивался

— Василий Михайлович, природа и 
близость к городу делают Хомутовское 
МО одним из самых популярных в районе, 
но это обстоятельство накладывает и 
определённые обязательства на власть. 
Население растёт, а значит, нужны но-
вые детские сады, школы, Дома культу-
ры. Удаётся ли решать эти вопросы?

— Администрация ищет различные 
пути, чтобы Хомутовское МО не только 
росло, но и развивалось. В этом нам помога-
ют Мэр Иркутского района Леонид Фролов 
и его команда. Работая вместе, многие про-
блемы удаётся решать.

Переехали в новое здание музыкальная 
школа и адаптационно-педагогический 
центр «Надежда». Теперь у школы вместо 
четырёх комнат для занятий стало шесть. 

К ним добавился очень важный для 
учреждения концертный зал с боль-
шой сценой. А «Надежда» благодаря 
появившимся дополнительным пло-
щадям планирует новое направление 
работы, о котором мечтала много лет, 
— службу ранней помощи матерям 
особенных детей.

Буквально со дня на день ждём от-
крытия нового здания Хомутовской 
школы № 1, она готова.

Для жителей посёлка Плишкино 
начали  строить физкультурно-оздоро-
вительный комплекс. Здесь разместятся 
стадион с беговыми дорожками, пло-
щадки для игры в баскетбол и волей-
бол. Это первый социальный объект, 
который будет построен на территории 
за последние 40 (!) лет. 

Сейчас здесь кроме 
общеобразовательной 
школы и арендуемого 
Иркутским районом по-
мещения детского сада 

социальных объектов нет. Но это ненадолго. 
Завершение строительства спортивного со-
оружения планируется во второй половине 
2021 года. Очень важно уделить внимание 
этому населённому пункту, его людям. В 
последнее время посёлок Плишкино стал 
очень популярным. Он расположен всего в 
11 километрах от города, чем и привлекает 
горожан — потенциальных жителей. 

Готовится проектно-сметная документа-
ция  на строительство ледового дворца, ко-
торый разместится на территории спортив-
ного комплекса муниципалитета.  Особенно 
его ждут юные хоккеисты, ведь тогда им не 
придётся больше ездить на тренировки в 
Иркутск. 

Кроме того, было получено положитель-
ное заключение экспертизы на строитель-
ство Дома культуры в самом Хомутово. 

Больше объектов, хороших и разных

— Очень часто на встречах жителей 
и представителей власти звучат вопро-
сы о  качестве оказания медицинской по-
мощи. Понятно, что полномочия в сфере 
здравоохранения принадлежат региону, 
но всё же… Что делается в муниципали-
тете для решения  проблемы?

— Администрацией района совмест-
но с Министерством здравоохранения 
Иркутской области был отработан во-
прос по приобретению здания  фельд-

шерско-акушерского пункта. В настоящее 
время с министерством заключён договор 
безвозмездного пользования помещением 
с компенсацией коммунальных услуг.  Идёт 
процесс подготовки к лицензированию и 
получению санитарно-эпидемиологическо-
го заключения здания. Для машин здесь об-
устроены тёплые гаражи, чтобы водители 
не тратили время для отогрева транспорта. 
Однако есть в муниципалитете и более гло-
бальные планы. Администрацией МО был 
выделен земельный участок под строитель-
ство современной поликлиники, которая 
должна появиться к 2024 году. Словом, про-
блема обозначена и она в стадии решения.

Дороги-дороги...

— В Хомутовском МО пятьсот улиц 
протяжённостью более 280 км. Как вы 
справляетесь с их ремонтом и содержа-
нием?

— В 2020 году из областного бюджета на 
содержание, строительство и ремонт дорог  
поступили акцизы в размере 17 млн рублей. 
Но для такой большой территории этих де-
нег, конечно, недостаточно. 

Помогает поддерживать дороги в поряд-
ке приобретённый в прошлом году грейдер. 
Купить дорожную технику стоимостью 6,8 
млн рублей помогла администрация Иркут-
ского района. Машина отчасти экономит 
бюджетные средства, но её одной мало. Для 

слаженной работы не хватает грузовой тех-
ники, которую ещё предстоит приобрести. 
Сейчас администрация вынуждена тратить 
дополнительные деньги на подвоз инертных 
материалов.

— В муниципалитете идёт большая 
стройка — возведение моста. Когда объ-
ект будет сдан в эксплуатацию?

— Да, самым большим объектом дорож-
ного хозяйства, подвергшимся реконструк-

ции, стал мост, связывающий деревню Куда 
и село Хомутово. В летнее наводнение 2016 
года была подмыта опора, в результате чего 
произошло его обрушение. После происше-
ствия рядом с разрушенным возвели вре-
менный деревянный мост. Но чтобы решить 
проблему кардинально, необходимо было 
строительство нового. 

В октябре нынешнего года старый мост 
демонтировали и сразу же приступили к 
строительству нового. Жители активно на-
блюдают за ударной работой строительной 
техники — экскаваторов, грузовиков, свае-
бойной машины. Объект должен быть запу-
щен осенью 2021 года. 

В соавторстве с жителями

— Конечно, скверы и парки не 
сравнятся с брутальными объ-
ектами дорожной инфраструк-
туры, но они не менее важны. 
Миниатюрные облагорожен-
ные территории — настроение 
больших и маленьких жителей, 
возможность отдохнуть и рас-
слабиться тёплыми летними 
вечерами.

— В муниципалитете набирают 
обороты проекты, связанные с бла-
гоустройством территорий. По про-
грамме «Комфортная городская сре-
да» было завершено два грандиозных 
проекта, которые разрабатывались 
по инициативе жителей совместно с 
депутатами Дум Хомутовского МО и 
Иркутского района. 

Первый объект — благоустрой-
ство улицы Майской и прилегающей 
к ней территории в деревне Куда. Вто-

рой — по улице Чапаева, 
20. 

Когда территория пре-
ображается, то и настро-
ение жителей становится 
другим: появляется место 
для отдыха и прогулок с 
детьми, люди чувствуют 
себя счастливее, если хо-
тите. Кстати, за последние 
пять лет в муниципалите-
те обустроено 15 детских 
игровых площадок.

А уже нынешней осе-
нью в рамках федераль-
ного проекта «Форми-
рование современной 
городской среды» откры-
лась парковая зона, посвя-
щённая 75-летию Победы 
в Великой Отечественной 

войне. Парк расположен по улице Чапаева. 
На территории нового общественного про-
странства обустроены пешеходные тротуа-
ры с металлическим ограждением, автопар-
ковка, спортивная площадка с тренажёрами, 
установлены скамейки, урны, фонари, ма-
лые архитектурные формы — звёзды, вы-
полнено озеленение.

Пользуясь случаем, хочу сказать боль-
шое спасибо за помощь в благоустройстве 
муниципалитета ТОСам, их у нас 27! Их 
активная гражданская позиция, помощь 
в продвижении проектов помогли преоб-
разить не одну улицу Хомутовского МО. 
Благодаря их стараниям появляются дет-
ские площадки, устраиваются праздни-
ки, а самое главное — жители становятся  

ближе друг к другу, превращаясь в боль-
шую  добрую семью.

В год юбилейный

— Прошлый год для муниципалитета 
был юбилейным — исполнилось 335 лет 
со дня его основания. Дата значимая, на-
верное, не обошлось без подарков?

— Главным подарком стало признание 
Хомутовского МО, по итогам работы за 2019 
год, лучшим в районе. За свои многочислен-
ные достижения муниципалитет получил 
денежное поощрение, которое, безусловно, 
пойдёт на обустройство нового обществен-
ного пространства. Люди — главное наше 
богатство, и хочется сделать всё возможное 
для их счастливой и комфортной жизни. 

Анита ГИЛЁВА

 � К А К  Ж И В Ё Ш Ь ,  М У Н И Ц И П А Л И Т Е Т ?

Василий Колмаченко: «Наш муниципалитет динамично развивается»
Хомутовское МО: итоги 2020 года в цифрах и фактах

	�

К 335-летию в Хомутово в муни-
ципальном образовании появились 
первые почётные граждане: Людми-
ла Петровна Осипова, заведующая 
ФАПом в деревне Куда, и Наталья 
Николаевна Латышева, учитель с 
46-летним стажем работы, коренная 
жительница Хомутово, ветеран труда.

	X

Евдокия Александровна Добрынина,

житель Хомутовского МО, 82 года:

— Мы с семьёй, можно сказать, мигриру-
ем из Иркутска в Куду и обратно. Хотя всё же 
в деревне стараемся проводить больше вре-
мени. В нашем возрасте нужны свежий воз-
дух и тишина, чего здесь в достатке. Ну а те, 
кто помоложе, тоже, уверена, не заскучают. 
Здесь можно найти работу, отлично отдох-
нуть и ребятишек пристроить.

	X

Маргарита Юдина,

житель Хомутовского МО, 36 лет:

— За город вместе с семьёй мы пере-
брались несколько лет назад. И до сих пор 
не можем  нарадоваться, что решились на 
этот шаг. Природа вокруг потрясающая, свой 
собственный двор, возможность держать до-
машних животных. С другой стороны — все 
блага цивилизации: современные магазины, 
школы, детские сады... Инфраструктура му-
ниципалитета развивается, появляются со-
циальные объекты не хуже, а порой и лучше, 
чем в городе. Прекрасное место, мы счастли-
вы, что живём здесь!
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В 2021 году для российских 
предпринимателей всту-

пили в силу множество новых 
правил. Изменения коснулись 
практически всех этапов рабо-
ты, в частности речь идёт о на-
логах и сборах, отмене ЕНВД, 
обязательности онлайн-касс, 
подаче отчётности и др. 

Изменения по налогам

и сборам

1. Отмена ЕНВД
С 1 января 2021 года отменён 

единый налог на вменённый до-
ход. До 31 декабря предприни-
матель должен был перейти на 
новую систему налогообложения: 
упрощённую (УСН), патент или 
налог на профессиональный до-
ход (НПД). 

Если до конца года в налого-
вую службу не было направлено 
уведомление о переходе на новый 
налоговый режим, то автома-
тически произойдёт переход на 
ОСНО. Для большинства ком-
паний микро- и малого бизнеса 
такой вариант будет крайне не-
выгодным. 

Обратите внимание, что НПД 
нельзя совмещать ни с одной дру-
гой системой налогообложения, 
а на патенте не получится торго-
вать маркированными товарами. 
К тому же нужно соблюдать до-
вольно жёсткие требования: тор-
говая площадь должна состав-
лять не более 50 кв. м, количество 
сотрудников —не более 15, не 
более 60 млн рублей годового до-
хода. 

2. Новые лимиты по УСН

С 2021 года лимиты по УСН 
увеличатся, но ставки по налогам 
будут сегментированы. 

Предприниматели, доход ко-
торых не превысит 150 млн ру-
блей в год и штат которых состав-
ляет 100 человек, должны платить 
налог по старым ставкам. Но для 
тех, у кого доход составит от 150 
до 200 млн рублей, а количество 
сотрудников — от 100 до 130 че-
ловек, вводятся новые ставки на-
лога: 8 % для объекта «Доходы» и 
20 % — «Доходы минус расходы».

В целом основная масса ма-
леньких магазинов, кофеен, па-
рикмахерских и множества раз-
личных небольших предприятий 
всё равно не получают таких мно-
гомиллионных прибылей. Для 
них ставки будут прежними. 

3. Режим УСН-онлайн

Индивидуальные предпри-
ниматели, которые используют 
в работе онлайн-кассы, смогут 
перейти на налоговый режим 
УСН. Удобство в том, что налого-
вая служба будет самостоятельно 
рассчитывать сумму налогов на 
основании данных, получаемых 
с ККТ (контрольно-кассовой тех-
ники), и присылать уведомление 
на оплату. А у предпринимателя 
отпадёт необходимость сдавать 
отчётность.

4. Расширен перечень видов 
деятельности для патента

Каждый регион России смо-
жет самостоятельно выбирать 
виды деятельности для примене-
ния патентной системы налогоо-
бложения из списка, указанного в 
Налоговом кодексе, а также рас-
ширять его. Этот перечень носит 
лишь рекомендательный харак-
тер. 

Одно из главный изменений, 
которое ждали — это возмож-
ность уменьшения стоимости 
патента на величину уплаченных 
страховых взносов. Уменьшение 
возможно на сумму страховых 
взносов на обязательное пенси-
онное страхование, обязательное 
социальное страхование на слу-
чай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством, 
обязательное медицинское 
страхование, за дни временной 
нетрудоспособности, которые 
оплачиваются за счёт средств ра-
ботодателя.

При этом действуют правила, 
такие же как и для ЕНВД. Сумму 
налога можно будет уменьшить 
для ИП без наёмных работников 
до нуля, а для ИП с работниками 
— на всю сумму страховых взно-
сов, уплаченных в этом же пери-
оде, но не превышая 50 % суммы 
начисленного к уплате ПСН.

5. Продлены налоговые ка-
никулы

До 2024 года продлили нало-
говые каникулы для предприни-
мателей, работающих на УСН и 
ПСН. Есть только несколько ус-
ловий для этого:

• ИП впервые получил такой 
статус;

• ИП работает в производ-
ственной, социальной, научной 

сфере либо оказывает бытовые 
услуги населению; 

• Доходы от льготного вида 
деятельности при работе на УСН 
составляют не менее 70 %;

• Налоговые каникулы долж-
ны быть утверждены властями 
субъекта, в котором ИП ведёт 
деятельность.

6. Страховые взносы для 
ИП не увеличатся

Из-за сложной экономиче-
ской ситуации правительство 
пошло навстречу предпри-
нимателям и не стало увели-
чивать для них размеры стра-
ховых взносов. В 2021 году  ИП 
должен будет заплатить за обя-
зательное пенсионное страхова-
ние 32 448 рублей и  медицинское 
страхование — 8 426 рублей. 

Изменения в работе с онлайн-
кассами

Постепенно заканчивается 
перевод практически всего биз-
неса в России на онлайн-кассы. 
Правила, которые вступили в 
силу в 2021 году, затронули и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей.

1. Подходит к концу отсроч-
ка по онлайн-ККТ. С 1 июля 
2021 года прекратит действовать 
отсрочка у двух категорий пред-
принимателей: тех, кто оказы-
вает услуги и выполняет работы 
без найма работников, и тех, кто 
продаёт товары собственного 
производства. После указан-
ной даты законно обойтись без 
онлайн-кассы смогут только те 
предприниматели, которые зани-
маются определёнными видами де-
ятельности, указанными в за-
коне. Но этот перечень очень 
ограничен.

2. Новые правила проверок 
онлайн-касс. С 2021 года прави-
ла работы с кассовой техникой 
прописываются в Налоговом 
кодексе, заменяя Федеральный 
закон и соответствующие поста-
новления РФ. Теперь налоговые 
инспекторы вправе проверять 
деятельность ИП за 3 года, а не 
за 1, как было раньше. Помимо 
этого ревизии по одному перио-
ду в случае жалоб от покупателей 
смогут проводить бесконечное 
количество раз. Представители 
ФНС в рамках проверки будут 
вправе проводить контрольные 
закупки, делать фото, аудиоза-
пись и видеосъёмку, привлекать 
свидетелей. 

3. Новые наказания за 
ошибки при использовании 
ККТ. Если предприниматель не 
зафиксирует расчёт через он-
лайн-кассу, налоговая служба по-
лучит право заблокировать бан-
ковский счёт предпринимателя, 
приостановить доступ к его сай-
там и социальным сетям и даже 
прикрыть деятельность торговой 
точки. 

Отношения с работниками
Если у предпринимателя есть 

сотрудники, нужно учитывать 
следующие изменения законода-
тельства:

1. Повышен минимальный 
размер оплаты труда, с 1 января 
2021 года размер МРОТа состав-
ляет 12 792 руб. в месяц;

2. Установлены новые лими-
ты по страховым взносам на со-
трудников:

• на пенсионное страхование: 
1 465 000 рублей. После превы-
шения этого ограничения ставка 
понижается до 10 % от зарплаты 
работника;

• взносы по временной нетру-
доспособности и материнству: 
966 000 рублей в год. После вне-
сения данной суммы ставка сни-
жается до нуля.

При этом для предпринима-
телей из IT-сферы установлены 
бессрочные льготы по тарифам 
на страховые взносы. Так, на пен-
сионное страхование установле-
на ставка 6 %, медицинское — 0,1 
%, взносы на социальное страхо-
вание составят 1,5 %.

3. Установлены прямые вы-
платы пособий из Фонда соци-
ального страхования. С 2021 
года все регионы перешли на 
прямую выплату пособий работ-
никам. Теперь предприниматель, 
получив от своего сотрудника до-
кументы на выплату больничных 
и других пособий, должен напра-
вить документы в электронном 
виде в ФСС. Есть только два ис-
ключения: деньги за первые 3 дня 
болезни и на погребение выпла-
чивает сам предприниматель. 

4. Вводятся электронные 
трудовые книжки. С 2021 года 
все работники должны были 
определиться, в каком виде бу-
дут вестись их трудовые книжки: 
в традиционном бумажном или 
современном электронном. А для 
сотрудников, которые с 2021 года 
впервые устраиваются на работу, 
бумажные трудовые книжки во-
обще не предусмотрены.

Сдача отчётности
Федеральная служба государ-

ственной статистики ввела ещё 
один вид отчётности для пред-
принимателей: 

• до 1 апреля 2021 года в Рос-
стат нужно сдать сведения о сво-
ей деятельности за 2020 год по 
форме № 1-предприниматель; 

• направить отчёт можно в 
бумажном виде или по защищён-
ным каналам связи, для этого по-
требуется электронная цифровая 
подпись. 

Если этого не сделать, грозит 
штраф в размере 10 000 рублей.  

С 2021 года отменяется от-
дельная форма для сведений о 
среднесписочной численности 
работников, которую раньше 
ежегодно подавали в январе по-
сле отчётного года. Теперь эти 
данные будут включены в состав 
отчётности по страховым взно-
сам. А если у предпринимателя 
не более 10 работников, отчёт-
ность подают только в электрон-
ном виде.

 Отдел муниципальной поддерж-
ки и развития малого и среднего 
предпринимательства экономи-
ческого управления администра-

ции Иркутского района,
по материалам ФНС

 � П Р Е Д П Р И Н И М А Т Е Л Ю  Н А  З А М Е Т К У

Платить по-новому
Об изменениях в налоговом законодательстве в 2021 году

Земля и недвижимость — на учёт
Иркутская область вошла в число пилотных регионов по созданию 

единого информационного ресурса о земле и недвижимости
Соответствующее постановление утвердило правитель-

ство РФ. Участниками эксперимента станут Иркутский, 
Ольхонский и Слюдянский районы.

Цель эксперимента — сбор и сопоставление данных об 
объектах, которые содержатся в различных государствен-
ных информресурсах. Это позволит вовлечь в оборот неис-
пользуемые объекты, повысить достоверность сведений об 
имуществе, а также исключит дублирование данных.

— Единый информационный ресурс объединит инфор-
мацию о землях сельскохозяйственного назначения, лесных 
участках, заказниках, памятниках природы, градострои-
тельной документации органов местного самоуправления и 
др. Таким образом, жители получат наиболее полную инфор-
мацию и об объекте недвижимости, и о земельном участке, 
выбираемом под строительство, — рассказала министр иму-
щественных отношений Марина Быргазова.

Базовыми данными для создания единого ресурса станут 
сведения из ЕГРН, единой электронной картографической 
основы, федерального фонда пространственных данных, 
фонда данных государственной кадастровой оценки, фе-
дерального фонда данных дистанционного зондирования 
Земли из космоса и государственного адресного реестра.

По материалам Irkobl.ru
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 � З Д О Р О В Ь Е

Вакцинация на подходе
В начале февраля в Иркутском районе начнётся вакцинация против 

коронавирусной инфекции
Сейчас Иркутская район-

ная больница занимается обу-
стройством кабинета для про-
ведения вакцинации. Он будет 
располагаться в поликлинике 
посёлка Дзержинск. При не-
обходимости подобные каби-
неты также будут открыты и 
в других структурных подраз-
делениях Иркутской районной 
больницы. Для хранения вак-
цины приобретены две моро-
зильные камеры, которые уже 
в ближайшие дни поступят в 
пользование медперсоналу. 

Как рассказал врач-эпиде-
миолог ИРБ Юрий Муйла, при 
поступлении вакцины (имму-
нобиологического лекарствен-
ного препарата) в регион, по 
распоряжению Министерства 
здравоохранения Иркутской 
области, начнётся её распре-
деление по территориям. Как 
только первые партии посту-
пят в район, ИРБ даст объяв-
ление о начале прививочной 
кампании и откроет плановую 
запись. 

В первую очередь будут 
прививать:
• работников сферы здраво-

охранения, образования, 
социального обслужива-
ния, организаций сферы 
предоставления услуг и 

правопорядка и т. п., то есть 
тех, кто ежедневно контак-
тирует с большим количе-
ством людей; 

• лиц с хроническими забо-
леваниями, граждан, про-
живающих в организациях 
социального обслужива-
ния.

Каждого из пациентов, сде-
лавших прививку, будут ре-
гистрировать в специальной 
базе — федеральном регистре. 

Напомним, что за неделю 
до вакцинации и несколько по-
следующих дней после неё не-
обходимо отказаться от приёма 
алкоголя. Единственное требо-

вание — в день вакцинации не 
принимать душ и не ходить в 
бани. Иммунитет будет фор-
мироваться в течение двух не-
дель. После прививки не нужно 
уходить на карантин.

— Я обеими руками за вак-
цинацию. Убеждён, что эта 
мера позволит остановить 
пандемию коронавируса. 
Можно много рассуждать на 
данную тему, но лично я верю 
в нашу науку и отечествен-
ное производство, — проком-
ментировал Юрий Муйла.

Анита ГИЛЁВА

 � Э Х О  П Р А З Д Н И К А

Подарки для спортсменов

 � Х О Р О Ш А Я  Н О В О С Т Ь

Перемена с пользой
В Пивоваровской школе организовали зону рекреации для 

детей
Ярко началась четверть 

для учеников Пивоваровской 
школы. Благодаря инициативе 
родителей и учителей в началь-
ном блоке учебного заведения 
организовали зону рекреации 
— уникальное место для игр, 
развлечений и общения.

Настольный футбол, шаш-
ки, шахматы, классики —  ве-
сёлых и увлекательных занятий 
на перемене хоть отбавляй! 
Уже совсем скоро зона рекреа-
ции пополнится аэрохоккеем, 
будет оборудован уголок  бук-
кроссинга (обмена книгами), 
появятся импровизированная 

сцена и яркая фотозона. Ад-
министрация Ушаковского 
МО благодарит представителя 
родительского комитета шко-
лы Ольгу Левченко, которая 
стала главным организатором 
и вдохновителем идеи. Школа 
— это не только храм знаний, 
а место, где учащиеся проводят 
большую часть дня. В зоне ре-
креации они теперь могут ин-
тересно и с пользой проводить 
время, переключиться и снять 
напряжение после уроков.

По материалам пресс-службы 
Ушаковского МО

Качество услуг — на новый уровень
В Иркутском районе в 2021 году откроется комплексный центр социального обслуживания населения 

В преддверии новогодних 
праздников лучшим спортсме-
нам МКУ ДО ИР «ДЮСШ» 
вручили сладкие подарки от 
Мэра Иркутского района Лео-
нида Фролова — победителям 
районных и областных сорев-
нований, спортсменам, входя-
щим в состав сборной региона 
на чемпионатах Сибирского 
федерального округа и России. 
Среди награждённых — побе-
дители районных и областных 
соревнований, спортсмены, 

входящие в состав сборных 
области на региональных и об-
щероссийских соревнованиях 
по  волейболу, греко-римской и 
вольной борьбе, художествен-
ной гимнастике, лыжных гон-
ках, биатлону. Всего было вру-
чено 50 подарков.

От имени Мэра с наступа-
ющим Новым годом ребят по-
здравила директор спортивной 
школы Марина Гончарук. 

МКУ ДО ИР «ДЮСШ»

Решение было принято в 
конце прошлого года на 

заседании правительства Ир-
кутской области.

Как рассказал министр со-
циального развития, опеки и 
попечительства области Влади-
мир Родионов, необходимость 
в создании такого учреждения 
в Иркутском районе назрела 

давно. За последнее время чис-
ленность населения района уве-
личилась с 89 до 137 тысяч че-
ловек, прирост составил более 
52 %.

— Сегодня территорию 
Иркутского района обслужи-
вает «Комплексный центр 
социального обслуживания 
населения Иркутского и Ше-
леховского районов», терри-

ториально здание центра 
размещено в Шелехове. Это 
неудобно для жителей. К тому 
же важный фактор — обеспе-
чение доступности услуг для 
маломобильных граждан, — 
отметил министр.

Создание учреждения не 
потребует дополнительного 
финансирования. Новый центр 
откроется уже в 2021 году.

Сохрани ребёнку жизнь
В новогодние каникулы участники рейда «Сохрани ребёнку жизнь» проверили более 150 семей 

Иркутского района 

Социальная акция «Сохрани 
ребёнку жизнь» проходила 

в Иркутском районе с 28 де-
кабря 2020 года по 15 января 
2021 года. Её цель — проверка 
противопожарной безопас-
ности, а также социальный и 
медицинский патронаж семей, 
находящихся в группе риска.

В период новогодних празд-
ников сотрудники комиссии 
по делам несовершеннолетних 
и защите их прав администра-
ции Иркутского района, поли-
ции, отдела надзорной деятель-
ности и профилактической 
работы по Иркутскому району 
посетили более 150 семей. В 

выездах принимали участие 
депутаты Думы Иркутского 
района, представители Совета 
отцов и Совета женщин, ад-
министраций муниципальных 
образований.

— Акция «Сохрани ре-
бёнку жизнь» проходит с 
2018 года. Мы проверяем со-
стояние электропроводки и 
печного отопления, наличие 
противопожарных датчи-
ков, общаемся с детьми и их 
родителями, — рассказала 
начальник отдела по обе-
спечению деятельности ко-
миссии по делам несовершен-
нолетних и защите их прав 
администрации Иркутского 
района Ольга Пономарева.

В ходе рейдов сотрудни-
ками полиции в отношении 
родителей составлено четы-
ре протокола по факту не-
надлежащего исполнения 
родительских обязанностей. 
В период с 2 по 10 января в 
учреждения для детей-си-
рот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, и ор-
ганизации здравоохранения 
было помещено четверо не-
совершеннолетних жителей 
района.

Детям из семей, находя-
щихся в социально опасном 
положении, передали сладкие 
подарки от администрации  и 
Думы Иркутского района.

Анна ПЕТУХОВА
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Мы привыкли считать, что в 
хоккей играют настоящие муж-
чины. Ещё бы, одна экипировка 
чего стоит: у нападающего она 
весит 7 кг, у защитника — до 13 
кг, а у вратаря — до 22 кг! К тому 
же он считается одним из самых 
сложных и опасных видов спор-
та, но… В последнее время сре-
ди хоккейных команд всё чаще 
можно встретить женские. И не 
просто встретить. Представи-
тельницы прекрасного пола лег-
ко и непринуждённо чувствуют 
себя на ледовом поле — уверен-
но держат клюшку, забивают в 
ворота красивейшие голы. 

Более того, этот, казалось  
бы, мужской вид спорта стано-
вится у прекрасного пола очень 
популярным. И даже совсем 
юные леди с радостью меняют 
красивые платья на хоккейную 
форму, снимают банты, прячут 
косички под шлем и смело вы-

ходят на лёд. Не верите?
В Пивоварихе, например, 

видеть девчонок с клюшками 
уже привыкли. На сельском 
корте регулярно проводятся 
поединки детских команд по 
хоккею с шайбой. В 2017 году 
там появилась очень необычная 
команда под названием Tiki, в 
ней тренируются девчушки… с 
четырёх лет.

— Несколько лет назад я 
начала заниматься хоккеем с 
шайбой и с первых же трени-
ровок всерьёз увлеклась этим 
видом спорта, — рассказала 
тренер женской команды Tiki 
Кристина Зверева. — В Иркут-
ской области на тот момент 
существовали только три 
женские команды по хоккею. И 
я начала задумываться о соз-
дании такой команды у нас, в 
Пивоварихе. 

Сейчас в секции занимаются 
почти 20 девочек в возрасте до 
13 лет. Самое удивительное, что 
родители приводят и совсем 
малышей, которым вот-вот 
исполнилось по 3–4 года. Ма-
ленькие хоккеистки без страха 
надевают коньки и делают свои 
первые шаги. 

Четырёхлетняя Лида осваи-
вает непростой вид спорта уже 
около года. За этот небольшой 
период она научилась не толь-

ко уверенно 
стоять на 
коньках, но 
и забивать 
первые голы. 

П о с м о -
тришь на её 
резвые пе-
редвижения 
по корту 
и кажется, 
что девоч-
ка здесь с 
р о ж д е н и я , 
так здорово у 
неё всё полу-
чается.

— У нас 
очень друж-
ная команда, 
с т а р а е м с я 
всегда друг 
другу помо-
гать. Делим-

ся своим, пусть ещё и неболь-
шим, опытом с маленькими, 
поддерживаем их, если нужно. 
Лида — наша любимица, ни в 
чём не уступает старшим, бо-
лее опытным девчонкам. Это 
очень энергичный ребёнок, и, 
кажется, её ждёт 
хорошее хоккейное 
будущее, — подели-
лась десятилетняя 
хоккеистка Саша 
Ткаленко.

 Тренировоч-
ный процесс не 
о с т а на влив ае тся 
ни на минуту и не 
зависит от време-
ни года. Зимой ко-
манда занимается 
на естественном 
льду, участвует в 
товарищеских мат-
чах с более сильны-
ми противниками 
— мальчишками. 
Летом тренировки 
проходят в другом 
формате. Юные 
спортсменки ката-
ются на роликах, 
играют в футбол 
и совершенствуют 
навыки владения 
клюшкой. Конечно, 
заинтересовать и 
удержать внимание 
совсем маленьких 

хоккеисток достаточно трудно, 
поэтому при проведении заня-
тий тренер использует игровые 
формы.

— На мой взгляд, чем рань-
ше ребёнок начнёт заниматься 
спортом, тем сильнее он вы-
растет, крепче будет здоровье. 
Ну а если говорить конкретно 
о хоккее, то раннее начало за-
нятий сформирует интерес 
именно к этому виду спорта и 
повысит шансы стать насто-
ящим, профессиональным хок-
кеистом, — рассказала тренер.

Родителям рано или поздно 
приходится отвечать на вопрос: 
отдавать дочь в детские кружки 
для девочек, допустим, на вяза-
ние, рукоделие или в професси-
ональную спортивную секцию? 
Выбор, конечно, во многом за-
висит от характера ребёнка. 

— Девочки, предпочитаю-
щие такие виды спорта, как 
хоккей, футбол или баскетбол, 

обладают сильным характе-
ром. Они более пробивные, на-
пористые, — рассказала Кри-
стина Зверева.

Отсюда и достижения. Ко-
манда Tiki принимает актив-

ное участие в серьёз-
ных соревнованиях. 
На региональном эта-
пе клуба юных хоккеи-
стов «Золотая шайба» 
имени А. В. Тарасова 
команда заняла первое 
место. Девчонки уже 
успели побывать даже 
в больших городах 
России. В частности, в 
Санкт-Петербурге на 
всероссийском сорев-
новании «Кубок До-
брый лёд». Безусловно, 
для любого спортсме-
на победа — буря по-
ложительных эмоций 
и повод для гордости. 
А для юных хокке-
исток, только начина-
ющих свой спортив-
ный путь, — вдвойне. 

— Больше всего за-
поминаются не сами 
тренировки, а сорев-
нования. Нашу пер-
вую поездку в город 
Дмитров, кажется, не 
забуду никогда. Было 
очень волнительно 

сражаться с другими коман-
дами, мы очень переживали. А 
когда всей нашей большой ко-
мандой гуляли по городу, прохо-
жие так удивлённо смотрели, 
будто мы олимпийские чемпи-
оны, — поделилась воспомина-
ниями одиннадцатилетняя По-
лина Крубская.

 Я задала девчонкам совсем 
не праздный вопрос: как же ста-
новятся хоккеистками? Всё-таки 
девочек с рождения величают 
принцессами, а тут занятие со-
всем не для царских особ.

Девчонки по-разному при-
шли в хоккей. Кого-то старшие 
подруги привели на трениров-
ки, на кого-то неизгладимое 
впечатление произвели филь-
мы, раскрывающие яркую, 
порой экстремальную жизнь 
спортсменов.

Но чаще всего ответ звучал 
примерно так: хоккей лучше 
других видов спорта, потому что 
это интересная командная игра. 
Она тренирует выносливость, 
формирует скорость мышле-
ния, воспитывает смелость, са-
мостоятельность и дисципли-
ну — качества, которые очень 
нужны человеку в современном 
мире и во взрослой жизни.

Что тут сказать? Мне тоже 
захотелось в хоккей. 

Татьяна ПОДКУЙЧЕНКО
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Принцессы... с клюшками в руках
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